

## La biblioteca de Deusto protegerá sus 58.000 fondos antiguos en una 'cámara del tesoro'

La nueva biblioteca de la Universidad de Deusto, diseñada por Rafael Moneo, se blindará contra sus tres principales enemigos: el fuego, el sol y los robos. En caso de incendio, se utilizará agua pulverizada con el fin de no dañar los ejemplares. Para evitar la exposición directa de la luz natural, estarán almacenados al abrigo de la única fachada ciega del edificio y en tres sótanos. La joya de la corona será custodiada en uno de ellos. Los fondos antiguos, los máspreciados, quedarán a buen recaudo en una especie de ' cámara del tesoro ', situada en la segunda planta subterránea. Aquí encontrarán refugio los 58.000 libros de gran valor histórico y documental que componen la colección, todos ellos guardados bajo llave, a salvo de intrusos.

Estas son las principales medidas de prevención adoptadas por la Universidad de Deusto en la biblioteca que construye en Abandoibarra, cuya inauguración está prevista para el nuevo curso académico, en octubre de 2008. En una visita guiada al esqueleto del edificio, la primera tras dos años de obras, los promotores explicaron el avance de los trabajos y el rigor de los sistemas de control, uno de los capítulos más sensibles en una instalación bibliográfica, como ha quedado de manifiesto en la Biblioteca Nacional de Madrid. El saqueo de cinco incunables, entre ellos dos mapamundi de la edición 'Cosmografía' de Ptolomeo datada en 1482, ha sido uno de los motivos que le ha costado el puesto a quien era su directora, Rosa Regás.

### Acceso restringido

El edificio de Moneo albergará una colección formada por un total de 800.000 libros, lo que le convierte en la biblioteca más grande del País Vasco. De ellos, casi 60.000 corresponden a fondos antiguos, obras impresas entre los años 1500 y 1830, cuando comienzan a funcionar las imprentas industriales en lugar de las ediciones artesanales. Los libros anteriores al siglo XV son los incunables y, de éstos, la Universidad de Deusto guarda como oro en paño 21 ejemplares. Entre ellos, el Atlas de Ortelius, edición de 1612, el primer mapamundi moderno.

Estas y otras joyas quedarán depositadas en una cámara del segundo sótano. Aquí estará nuestro tesoro, destacó de forma gráfica la directora de la biblioteca de Deusto, Nieves Taranco. Para garantizar la seguridad, el acceso a este depósito será restringido, sólo permitido a personal autorizado. Se trataría de dos expertos, encargados del traslado de fondos cuando sean necesarios para una exposición o una investigación. Podrán ser utilizados, pero con el máximo control. Una única puerta permitirá la entrada y salida a la sala, de 500 metros cuadrados y vigilada por cámaras

de vídeo que giran 360 grados, conectadas a un centro de vigilancia con pantallas.

El acceso al resto de la colección será más directo. De los 800.000 volúmenes, 200.000 estarán a disposición de todos los públicos. El grueso se reserva a la utilización de los usuarios y el profesorado de la Universidad, así como de los investigadores. Para mejorar la seguridad y el archivo, los libros contarán con un doble sistema de control. Contra los robos, llevarán una alarma adosada a una banda magnética que salta en los arcos detectores, instalados en la planta de acceso del inmueble. Una tarjeta-chip facilitará a los bibliotecarios información necesaria para conocer si todo está en orden y mejorar así el inventariado.

### **Todo está cuidado al detalle.**

Las salas de lectura, dotadas con mil puestos, tendrán unas vistas privilegiadas hacia el Guggenheim y la ría, gracias a sus enormes cristalerías. La fachada sur, donde pega el sol, será ciega para proteger el depósito de libros. Un pavés acristalado, seña de identidad arquitectónica, vestirá la mayor parte del edificio. En caso de inundación por una crecida catastrófica del Nervión, la última planta del sótano no estará ocupada por documentos, sino por un parking.

## **Libro mal colocado, libro perdido**

La nueva biblioteca de Deusto está concebida como un Centro de Recursos para el Aprendizaje y la Investigación, clave en la estrategia de formación de la Universidad. La directora de la instalación, Nieves Taranco, destacó ayer dos pilares de este equipamiento: el orden interno y el encaje exterior. El primero de ellos se traduce en una adecuada utilización de los fondos bibliográficos, tanto para el usuario como para los trabajadores. Un libro mal colocado es un libro perdido, subrayó ayer Taranco en el inmueble en obras. La visita fue realizada en compañía de un grupo de autores de las publicaciones de Deusto, cuyo catálogo ha sido recientemente premiado. Aunque custodia una importante colección de documentos históricos, orgullo de la institución académica, la directora explicó que el objetivo de la biblioteca no es la adquisición de volúmenes antiguos, sino el mantenimiento de una colección moderna dedicada a la investigación y la enseñanza. No obstante, matizó, los fondos de más antigüedad están reproducidos en microfilm para facilitar su acceso y conservación. La integración del edificio de Moneo -Premio Pritzker de la arquitectura en 1996- es el otro reto, señaló. Consciente de que a su vera está el Guggenheim, el arquitecto navarro ha huido de competencias y ha aprovechado la proximidad de este referente urbanístico para mirarle con respeto a través de sus ventanales.

## 21 incunables de gran valor

La Biblioteca universitaria gestiona una colección de valiosos incunables y miles de obras impresas de entre los siglos XVI y XVIII. Se trata del patrimonio de libro antiguo más importante del País Vasco y la Universidad de Deusto lo conserva en un depósito especial, donde se mantienen las medidas de seguridad y condiciones de temperatura adecuadas para su protección. Los incunables son libros impresos en el siglo XV, desde el comienzo de la imprenta hasta el año 1500. En el caso de fondo antiguo, se corresponden con los volúmenes impresos en los siglos XVI, XVII y XVIII. Este patrimonio aumentó gracias a las incorporaciones de distintas bibliotecas de la Compañía de Jesús. Estas son algunas joyas.

- ' Biblia Políglota Complutense ' : El alemán Arnaldo Guillén de Brocar, contratado en 1510 por el cardenal Cisneros, imprime para la Universidad de Alcalá la Biblia con el texto latino de la Vulgata y versiones en griego, arameo y hebreo.
- ' Biblia Regia ' : Plantin, 1559-1572.
- Atlas de Ortelius: Abraham Ortelius, cartógrafo flamenco, publicó en 1570 el primer Atlas moderno, nutrido por la creciente información que aportaban navegantes y exploradores para completar mapamundis. Deusto guarda una segunda edición de 1612.
- ' De la antigua lengua, poblaciones y comarcas de las Españas ' : Obra de Andrés de Poza, impresa por Matías Mares, considerado el primer impresor vizcaíno. Este es uno de los documentos de temática vasca de la Universidad de Deusto, fechados entre 1831 y 1839.
- ' Notitia utriusque Vasconiae ' : De Arnaud d' Oihénart, de enorme interés para la historia del País Vasco.
- ' Diccionario trilingüe castellano, bascuence y latín ' : De Manuel de Larramendi.
- ' La conquista del reyno de Navarra ' : De Luis Correa, obra rara y valiosa, según la Universidad.
- Ilustraciones genealógicas de los ' Catholicos Reyes de las Españas ' : De Esteban de Garibay y Zamalloa.
- ' Ars litteraria ' : De Antonio de Nebrija, obra lingüística impresa en 1502.
- ' Las Siete Partidas ' : 1544.
- ' El Fuero de Vizcaya ' : 1643.
- ' El Fuero Real ' : 1544.
- Anatomía: 1585, de Juan de Arfe.